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Глава государства
спросил у членов прави�
тельства, почему у нас
такая высокая инфля�
ции, если курс рубля ста�
билен, напомнил о про�
грамме импортозамеще�
ния и бросил камень в ого�
род российских должни�
ков.

Во вторник Лукашенко
принял правительство и
Нацбанк с докладом о работе
экономики за истекший пе�
риод 2012 года и проектах
прогноза бюджета и денеж�
но� кредитной политики на
2013 год.

«Основные должники бе�
лорусских организаций –
субъекты хозяйствования
РФ»

Александр Лукашенко
недоволен складывающейся
ситуацией с возвратом про�
сроченных долгов субъекта�
ми хозяйствования России
белорусским предприятиям,
сообщает interfax.by.

«Основными должника�
ми белорусских организа�
ций продолжают оставаться
субъекты хозяйствования
Российской Федерации. При
этом просроченные долги
россиян превысили задол�
женность белорусских орга�
низаций перед ними в два
раза», � отметил Лукашенко.

«Это ненормально, когда
мы, имея значительно мень�
ше финансовых средств, не�
соизмеримо меньше, чем
Россия, кредитуем хозяй�
ственную деятельность на�
ших партнеров, кстати, не
только в России», � сказал Лу�
кашенко.

По его словам, «недоста�
ток собственных ресурсов и
высокие ставки по кредитам
сдерживают инвестицион�
ную деятельность».

Глава государства также
констатировал отсутствие

улучшения ситуации с рас�
четами в экономике. С нача�
ла года, уточнил Лукашенко,
просроченная дебиторская
задолженность в целом по
стране выросла на 30%, про�
сроченная кредиторская за�
долженность � на 32,5%.

«Это намного выше инф�
ляции за этот период», � зая�
вил он.

«К концу года мы гаран�
тированно в среднем вый�
дем на $ 500»

Александр Лукашенко
констатировал стабильное
развитие экономики на мак�
роуровне, отмечая, тем не ме�
нее, отставание в выполнении
прогнозных показателей по
росту ВВП и снижению уров�
ня инфляции.

«Четыре из 12�ти важ�
нейших показателей прогно�
за на 2012 год пока не выпол�
няются. В их числе главный
� валовый внутренний про�
дукт, который у нас составил
103%, не дотягивая 2�
2,5%», � заявил глава госу�
дарства, заслушивая доклад
правительства и Нацбанка о
работе экономики в текущем
году и проектах прогноза,
бюджета и денежно�кредит�
ной политики на 2013 год.

Лукашенко также под�
черкнул, что население по�
прежнему волнует рост цен.
«С начала года темп инфля�
ции составил 112%. И это
притом, что курс белорусско�
го рубля стабилен. Почему
так происходит?», � спросил
Лукашенко у членов прави�
тельства и представителей
Национального банка.

В целом же, констатиро�
вал Лукашенко, результаты
работы в этом году демонст�
рируют «стабильное разви�
тие экономики на макро�
уровне». В частности, пояс�
нил глава государства, рас�
тет выпуск продукции в про�
мышленности � почти 109%,
сельском хозяйстве � более
107%.

«Мы имеем бездефицит�
ный бюджет, стабильные зо�

лотовалютные резервы пре�
вышают $ 8 млрд», � сказал
глава государства.

Кроме того, по его словам,
средняя зарплата в стране
выросла почти до Br4 млн, а
это чуть больше $ 470.

«А к концу года мы гаран�
тированно в среднем выйдем
на $ 500, при этом реальные
денежные доходы населения
возрастут на 17,5%, а реаль�
ная заработная плата � на
21,5%», � заявил Лукашен�
ко.

Между тем, по его словам,
«сегодня эти результаты нас
уже не удовлетворяют».

� Потому что не решен ряд
проблем, существенно сдер�
живающих динамичное раз�
витие страны, � отметил он,
уточнив, что речь, в первую
очередь, идет о выполнении
прогнозных показателей по
ВВП и инфляции.

Лукашенко подчеркнул,
что «2013 год для нас – осо�
бый».

� В этот период мы долж�
ны выйти на траекторию вы�
полнения показателей всей
пятилетки в целом, выйти на
динамику роста качества,
уровня жизни наших граж�
дан, который мы определи�
ли ранее, � заявил он.

«Хочу услышать от пра�
вительства и Нацбанка, как
будет обеспечена экономи�
ческая безопасность страны»

Лукашенко видит обо�
стрение ситуации в мировой
экономике и требует от пра�
вительства обеспечить эконо�
мическую безопасность стра�
ны с учетом вступления Рос�
сии в ВТО.

«Вступление России в
ВТО делает рынки ЕЭП аре�
ной жесткой, конкурентной
борьбы. Европейские и аме�
риканские производители, а
также азиатские компании
активно осваивают рынки
Казахстана и Российской
Федерации. В целом ситуа�
ция в мировой экономике ус�
ложняется, и в этой связи
хочу услышать от правитель�

ства и Национального банка,
как будет обеспечена эконо�
мическая безопасность стра�
ны», � заявил Лукашенко.

В частности, глава госу�
дарства спросил, за счет ка�
ких действий в этих услови�
ях будут обеспечены рост эк�
спорта и положительное саль�
до внешней торговли в теку�
щем и в 2013 году.

«Мы должны, безуслов�
но, сохранить приток валю�
ты в страну, для дальнейше�
го роста золотовалютных ре�
зервов и поддержания ста�
бильности на валютном рын�
ке», � сказал Лукашенко.

В этой связи, по его сло�
вам, серьезную озабочен�
ность вызывает снижение
или замедление темпов рос�
та экспорта таких важней�
ших товаров, как автомобиль�
ная, сельскохозяйственная и
бытовая техника, продукция
металлургии и деревообра�
ботки. В то же время, продол�
жил глава государства,
«пока нет ощутимых резуль�
татов по выполнению моего
поручения о создании новых
производств, способных под�
держать высокие темпы рос�
та экономики».

Лукашенко напомнил
также, что им дано поруче�
ние до конца года завершить
все организационные работы
по комплексной модерниза�
ции государственных пред�
приятий.

«То есть, у каждого ру�
ководителя предприятия,
который выпускает в месяц
даже две табуретки или
один письменные стол, на
столе должен лежать план
модернизации предприя�
тия по выпуску конкурен�
тоспособной продукции,
ориентированной на экс�
порт и импортозамещение»,
� подчеркнул он. «Если мы
не модернизируем наши
предприятия, нам здесь де�
лать нечего», � сказал Лука�
шенко.

Окончание на с.2
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В этой связи, заявил он,
«Прокопович (Петр Проко�
пович � помощник прези�
дента – ИФ) возвращен к
активной деятельности на
высокий уровень, ему пору�
чено провести проверку
каждого предприятия на
предмет модернизации».

«Нам жизненно необхо�
димо к 2015 году достичь
выручки, в среднем на од�
ного занятого, не менее $ 60
тыс. Тогда будем жить, тог�
да будет страна», � сказал
Лукашенко.

«Наши министры и гу�
бернаторы в предыдущие
годы привыкли только осва�
ивать выделенные из бюд�
жета средства»

Александр Лукашенко
отмечает, что руководители
регионов не уделяют доста�
точно внимания развитию
реального сектора экономики.

«В этой связи настора�
живает ситуация в регио�
нах. Приходится констати�
ровать, что губернаторами
уделяется недостаточно
внимания развитию реаль�
ного сектора, слабо ведется
инвестиционная работа», �
цитирует главу государства
interfax.by.

В частности, констатиро�
вал он, на прогнозируемые
значения роста валового ре�
гионального продукта мог�
ли выйти только Витебская
и Минская области.

«Причем Витебская �
преимущественно за счет
нефтехимического комп�

лекса», � сказал Лукашен�
ко.

Также, по его словам,
практически все регионы
«тянет назад» строитель�
ный комплекс.

«Похоже, что наши ми�
нистры и губернаторы в
предыдущие годы привык�
ли только осваивать выде�
ленные из бюджета сред�
ства. А где ваша конкретная
работа?» � спросил Лука�
шенко.

Он подчеркнул необхо�
димость комплексного раз�
вития территорий, включая
промышленность и сферу
услуг.

«Ни правительству, ни
губернаторам не следует
прикрываться недостатком
денежных средств», � зая�
вил Лукашенко.
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В день, когда приго�
вор над Дашкевичем
вступил в силу, 114 кан�
дидатов в депутаты
объединились в защиту
политзаключенного.

Сайт «Молодого Фрон�
та» приводит текст обраще�
ния кандидатов в депутаты:

«28 августа 2012 года
лидер «Молодого Фронта»,
политзаключенный Дмит�
рий Дашкевич был осужден
на год лишения свободы
якобы «за злостное непови�
новение требованиям адми�
нистрации колонии». Аре�
стованный 18 декабря, на�
кануне дня голосования пре�
зидентских выборов 2010
года, он был приговорен к
двум годам колонии строго�
го режима на основании
лжесвидетельства якобы
пострадавших. В их роли
предстали ранее судимые
милицейские провокаторы.

Неуважение к собствен�
ным законам и международ�
ным обязательствам, посто�
янные репрессии, жестокое
преследование оппонентов,
международное осуждение
и изоляция � это все больше

характеризует власть в Бе�
ларуси.

Восстановление бескон�
фликтных и взаимовыгод�
ных отношений со страна�
ми Европейского Союза и
США невозможно без осво�
бождения политзаключен�
ных. Страна не выйдет из
самоизоляции, пока в бело�
русских тюрьмах находят�
ся заключенные, осужден�
ные за свои убеждения. Ци�
вилизованные страны и
предприниматели также не
заинтересованы инвестиро�
вать в экономику государ�
ства, которое грубо и систе�
матически нарушает лич�
ные законы и международ�
ные соглашения.

Очередной приговор
Дмитрию Дашкевичу, вы�
несенный до истечения сро�
ка предыдущего, � это еще
одно средство в арсенале
репрессий белорусских
властей. Преследования,
которым подвергается Даш�
кевич, носят отчетливо по�
литический характер и про�
тиворечат международным
обязательствам Беларуси, в
частности по недопущению
жестокого и бесчеловечного

обращения и наказания, �
уверены белорусские и
международные правоза�
щитники.

Мы, кандидаты в депу�
таты Палаты представите�
лей, представляем различ�
ные демократические
партии и движения. У нас
могут быть свои взгляды на
будущее нашей страны,
разные стратегии участия в
избирательной кампании.
Но всех нас объединяет
стремление добиться того,
чтобы Беларусь стала де�
мократической страной без
полицейского преследова�
ния инакомыслящих, без
политических заключен�
ных. Поэтому мы заявляем:

Свободу Дмитрию Даш�
кевичу!

Свободу политзаклю�
ченным! Свободу Николаю
Статкевичу, Николаю Авту�
ховичу, Павлу Северинцу,
Алесю Беляцкому, Эдуарду
Лобову, Сергею Коваленко,
Василию Парфенкову, Иго�
рю Олиневичу, Александру
Францкевичу, Николаю
Дедку, Евгению Васькови�
чу, Павлу Сыромолотову,
Артему Прокопенко!».
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«Салідарнасць»
присмотрелась к ново�
му партнеру Беларуси,
с которым установле�
ны дипломатические
отношения, � Соломоно�
вым островам.

Постоянные предста�
вители при ООН от Бела�
руси и Соломоновых Ост�
ровов Андрей Дапкюнас и
Колин Бэк подписали 10
сентября совместное ком�
мюнике об установлении
дипотношений между
двумя странами.

� Стороны подтвердили
свое намерение развивать
и укреплять отношения и
сотрудничество между
двумя государствами на
основе равенства, взаимно�
го уважения к суверените�
ту, руководствуясь целя�
ми и принципами Устава
ООН и нормами междуна�
родного права, приводит
сообщение белорусского
МИДа БЕЛТА.

К слову, у Соломоновых
островов, являющихся
конституционной монар�
хией, до сих пор нет дип�
ломатических отношений
с Россией, а количество
населения на 2010 год со�
ставило 610 тысяч человек.
Основа экономики страны
� сельское хозяйство, ры�
боловство, лесозаготовки.

В то же время белорус�
ская сторона собирается
расширять сотрудниче�
ство двух стран и укреп�
лять взаимодействие на
международной арене.
Будучи членом ООН, Соло�
моновы острова могут
стать еще одним «верным
другом» Беларуси в орга�
низации, по отстаиванию
взаимных интересов.

� В том числе через рас�
ширение контактов и со�
вместных проектов в орга�
нах системы ООН, � под�
черкнули в сообщении бе�
лорусского МИДа.
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«ЦИК — это не Центр Испо«ЦИК — это не Центр Испо«ЦИК — это не Центр Испо«ЦИК — это не Центр Испо«ЦИК — это не Центр Исполнения Клнения Клнения Клнения Клнения Команд»оманд»оманд»оманд»оманд»
Лидер гражданской

кампании «Говори прав�
ду» Владимир Некляев
обратился с открытым
письмом к председателю
Центризбиркома Лидии
Ермошиной, в котором
призвал ее обеспечить дей�
ствительное равенство
всех кандидатов в депута�
ты, защитить их самих
и их доверенных лиц от
правового беспредела.

Политик написал откры�
тое письмо, «поскольку наши
официальные обращения в
ЦИК по поводу препятствий,
чинимых государственными
структурами кандидатам в
депутаты парламента от оппо�
зиции, никакого воздействие
на изменение ситуации не во�
зымели»,сообщает Бела�
ПАН.

Некляев отмечает, что на
парламентских выборах явля�
ется доверенным лицом три�
надцати кандидатов в депута�

ты. Доверенное лицо в соот�
ветствии Избирательным ко�
дексом может проводить мас�
совые мероприятия с целью
осуществления предвыбор�
ной агитации. Однако, под�
черкивает он, правоохрани�
тельные органы запретили
ему участие во всех меропри�
ятиях избирательной кампа�
нии, мотивируя это тем, что
он осужден за организацию
несанкционированных массо�
вых мероприятий.

«Но если я преступник,
почему меня зарегистрирова�
ли доверенным лицом? А
если я доверенное лицо, по�
чему мне запрещают делать
то, что я имею право делать
по закону и должен делать по
обязанностям? Если это не
ущемление не только моих
прав, но и прав кандидатов в
депутаты, тогда что это та�
кое?» — задает вопросы Не�
кляев.

Политик также перечис�
ляет случаи задержания и
ареста доверенных лиц кан�
дидата в депутаты по Фрун�

зенскому избирательному
округу № 101 Артема Лявы,
Егора Виняцкого, Павла Ви�
ноградова и Александра Ар�
цыбашева.

«Сейчас доверенных лиц
кандидатов�оппозиционеров
уже арестовывают. Вот�вот
станут арестовывать, как это
было на президентских выбо�
рах, самих кандидатов. И вы
надеетесь, что международ�
ные организации признают
выборы, проводимые в таких
условиях, демократически�
ми?» — обращается Некляев
к Ермошиной.

Политик уверен, что «в
таких условиях люди, не веря
в справедливость выборов, не
собираются голосовать». «С
присущей вам непосредствен�
ностью вы называете устано�
вочную цифру явки на парла�
ментские выборы: она такая
же, как на выборы президент�
ские, не менее 70%. Как че�
ловек, ежедневно анализиру�
ющий информацию по ходу
избирательной кампании и в
Минске, и в регионах, уверяю

вас, что спущенная вам сверху
цифра явки явно завышена.
Дай Бог, чтобы набралось про�
центов 40�453, — отмечает
политик.

Некляев напоминает Ер�
мошиной «о неизбежной от�
ветственности за фальсифи�
кацию результатов выборов и
еще о том, что ЦИК — это не
Центр Исполнения Команд,
поступающих из админист�
рации Лукашенко, из МВД и
КГБ, которым Лукашенко
публично поручил обеспечить
проведение «справедливых»
выборов, а Центральная Изби�
рательная Комиссия». «И
если вы все же председатель
Центральной Избирательной
Комиссии, то ваша прямая
обязанность — обеспечить
действительное равенство
всех зарегистрированных
кандидатов, защитить их са�
мих и их доверенных лиц,
всех участников избиратель�
ного процесса от правового
беспредела. Иначе надеждам
на признание выборов никак
не сбыться», — считает он.

КККККто не нужто не нужто не нужто не нужто не нужен Лукен Лукен Лукен Лукен Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Геннадий КОСАРЕВ

Глава государства
потребовал сократить
представительство Бе�
ларуси в международ�
ных организациях и ин�
теграционных струк�
турах. Где и без кого со�
бирается обойтись Лу�
кашенко?

«Нам нет смысла на неко�
торые должности направлять
отдельного человека, потому
что там не такой объем рабо�
ты», — заявил Лукашенко и
поручил министру иностран�
ных дел Владимиру Макею и
руководителю администра�
ции президента Андрею Ко�
бякову «в ближайшее время
внести предложения по сокра�
щению нашего представи�
тельства там, где это не нуж�
но».

Эксперт: МИДу придется
«затянуть пояса»

— В словах Лукашенко
содержится неудовлетвори�
тельная оценка деятельности
белорусской дипломатии, со�
ответственно, и последствия
будут административными, а
новый министр иностранных

дел будет ограничен в ресур�
сах в своей деятельности –
таков прогноз политолога
Юрия Чаусова.

По мнению эксперта, бе�
лорусская политика и дипло�
матия находятся в довольно
тяжелом положении.

— С одной стороны, есть
тенденция к изоляции стра�
ны, особенно на западном на�
правлении белорусской
внешней политики, а с дру�
гой — наблюдается самоизо�
ляция Беларуси, — говорит
эксперт.

Белорусская внешняя по�
литика во многом преврати�
лась во внешнеэкономичес�
кую. Ведь когда перед дипло�
матами ставится задача уве�
личить количество продан�
ных тракторов, а в политичес�
ком смысле никаких задач не
ставится, то без дипломатов
можно обойтись, заменив их
полноценными торговыми
представительствами и рабо�
той торгово�промышленных
палат.

Обеспокоенность прези�
дента раздутыми штатами
внешнеполитического ведом�
ства Юрий Чаусов считает
целиком оправданной, по�
скольку международные от�

ношения Беларуси сворачи�
ваются, а результата деятель�
ности диппредставительств –
прорыва внешнеэкономичес�
кой и внешнеполитической
изоляции — не видно.

– Беларусь становится
протекторатом России не
только в экономическом, но и
в политическом смысле, —
ставит диагноз политолог. —
Беларусь фактически сокра�
щает свое зарубежное пред�
ставительство. Закрылось
шведское посольство, мы по�
мним конфликты с другими
европейскими послами, в Бе�
ларуси нет американского
посла. В ситуации изоляции
потребности в большой дип�
ломатии у Беларуси нет.

По прогнозам эксперта,
развитие белорусского пред�
ставительства за рубежом
приостановится: новые по�
сольства открываться не бу�
дут, в существующих будут
сокращены штаты, МИДу
придется «затянуть пояса».

«Ужать» штаты попро�
сил сам Макей?

— Пока не похоже, что это
сокращение коснется по�
сольств, хотя у нас делать да�
леко идущие выводы опасно
– можно «проколоться», — с

осторожностью прогнозирует
аналитик�международ�

ник Андрей Федоров. Он по�
лагает, что сокращению дол�
жны быть подвергнуты интег�
рационные структуры – СНГ,
ЕврАзЭС.

— Они в большой степени
дублируют друг друга. Это
хорошая «кормушка» для
чиновников, но их эффектив�
ность крайне незначительна,
— поясняет эксперт.

Что касается таких
структур, как Организация
по безопасности и сотрудни�
честву в Европе (ОБСЕ), Орга�
низация объединенных на�
ций (ООН), то Андрей Федо�
ров сомневается, что там из�
быток белорусских предста�
вителей.

— Может быть, речь идет
о представительствах в таких
организациях, как Всемир�
ная организация здравоохра�
нения (ВОЗ) или Междуна�
родная организация труда
(МОТ) и прочих, — пересмат�
ривает список международ�
ных структур эксперт.

На его взгляд, идея сокра�
щения представительств мо�
жет исходить от Владимира
Макея, который свежим
взглядом посмотрел на струк�
туру, и «ему показалось, что
есть лишние элементы, кото�
рые можно ужать».
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«Люди помнят последствия нак«Люди помнят последствия нак«Люди помнят последствия нак«Люди помнят последствия нак«Люди помнят последствия накааааачки зарплат»чки зарплат»чки зарплат»чки зарплат»чки зарплат»
Сергей БАЛАЙ

За опровержением
народных слухов о ско�
рой девальвации и дено�
минации, прозвучавшем
из уст Александра Лука�
шенко, эксперты видят
реальные опасения гла�
вы государства и по�
пытку сбить градус об�
щественного мнения на�
кануне парламентских
выборов.

– Много сейчас разгово�
ров, не знаю, исходящих от
кого, по поводу девальва�
ции, деноминации и так
далее. Но сам проект бюд�
жета, вы видите, в трилли�
онах нынешних рублей, и
мы там не предусматрива�
ем никакой девальвации и
тем более деноминации, ––
заявил накануне Александр

Лукашенко, принимая пра�
вительство и руководство
Нацбанка с докладом о ра�
боте экономики, сообщает
interfax.by.

Старший аналитик Бе�
лорусского института стра�
тегических исследований
Денис Мельянцов проком�
ментировал «Салідарнасці»
заявления официального
лидера.

– Видимо, тревоги
Александра Лукашенко
небеспочвенны, – отметил
эксперт в экспресс�ком�
ментарии «Салідар�
насці». – В канун парла�
ментских выборов прези�
дент в очередной раз пы�
тается сдержать обещание
о заплате в 500 долларов,
данное еще перед прези�
дентскими выборами
2010 года. Политики и не�
зависимые эксперты в
один голос говорят о недо�
пустимости накачки зар�

платы, не привязанной к
реальной производитель�
ности и экономике, а люди
помнят последствия на�
крутки зарплат и последо�
вавший за этим кризис.
Зарплата стабильно рас�
тет, ничем не обеспечен�
ная, и официальный ли�
дер, таким образом, отве�
чает на информационную
волну, усилившуюся пе�
ред парламентской кампа�
нией.

По мнению собеседника,
в сложившейся ситуации
Александр Лукашенко ру�
ководствуется текущим мо�
ментом.

– Трудно прогнозиро�
вать, есть ли в сегодняшних
заявлениях прицел на пре�
зидентские выборы 2015
года, – подчеркнул Денис
Мельянцов. – Как правило,
власть руководствуется ны�
нешней перспективой, ре�
шает текущее проблемы, не

заглядывая в далекое буду�
щее. Скорее всего, слухи о
новой девальвации, усилив�
шиеся в обществе, детекти�
ровали аналитики и сооб�
щили президенту. Вероят�
но, установка, озвученная
Лукашенко, теперь прока�
тится по властной вертика�
ли с целью успокоить обще�
ство.

Эксперт отмечает, что,
по его мнению, для прове�
дения деноминации в сло�
жившейся экономической
ситуации причины нет.

– В условиях нашей ин�
фляции проводить деноми�
нацию бессмысленно. Эта
мера может быть реализо�
вана только при стабильной
национальной валюте. Ду�
маю, у людей еще сильны
воспоминания о последней
советской деноминации,
когда обмен проводится не
совсем честным путем, –
подытожил собеседник.

«Как я понимаю, мы успешно строим«Как я понимаю, мы успешно строим«Как я понимаю, мы успешно строим«Как я понимаю, мы успешно строим«Как я понимаю, мы успешно строим
Евразийский экЕвразийский экЕвразийский экЕвразийский экЕвразийский экономический союз»ономический союз»ономический союз»ономический союз»ономический союз»

Александр Лукашен�
ко считает, что Бела�
русь и российские регио�
ны должны по максиму�
му использовать все пре�
имущества Таможенно�
го союза и Единого эконо�
мического простран�
ства.

Об этом он заявил на
встрече с делегацией Курс�
кой области во главе с губер�
натором Александром Ми�
хайловым.

– Мы должны по макси�
муму использовать все пре�
имущества в совместной
работе, вытекающие из Та�
моженного союза и Едино�
го экономического про�
странства, � отметил Лука�
шенко, сообщает
interfax.by.

Глава государства кон�
статировал, что с большин�
ством субъектов Российс�
кой Федерации Беларусь
много и успешно взаимо�
действует в различных
сферах.

– Особенно последние
годы, с тех пор, когда орга�
низовали интеграцию в
рамках Таможенного союза,
Единого экономического
пространства. Сегодня, как
я понимаю, мы успешно
строим Евразийский эконо�
мический союз, � сказал
Лукашенко.

Он напомнил, что в Бела�
руси производится широ�
кий спектр техники, в том
числе сельскохозяйствен�
ной и карьерной, которая
может быть востребована

Курской областью. Кроме
того, продолжил президент,
белорусские ученые�агра�
рии имеют серьезные ре�
зультаты в селекции и пле�
менном животноводстве и
готовы к совместной работе
с курскими коллегами.

Лукашенко также отме�
тил, что белорусские строи�
тели обладают значительным
опытом в проектировании и
возведении жилья в различ�
ных точках мира. «Мы гото�
вы работать и в Курской об�
ласти», � заявил он.

«Трайпл» направит«Трайпл» направит«Трайпл» направит«Трайпл» направит«Трайпл» направит
в родную деревню Чижа $ 15 млн.в родную деревню Чижа $ 15 млн.в родную деревню Чижа $ 15 млн.в родную деревню Чижа $ 15 млн.в родную деревню Чижа $ 15 млн.

ООО «Трайпл» по�
тратит на строитель�
ство этнографического
комплекса в деревне Со�
боли в Брестской облас�
ти $ 15 млн. до 2015
года.

Об этом сообщил журна�
листам директор Департа�
мента по туризму Мини�
стерства спорта и туризма

Вадим Кармазин, сообщает
БЕЛТА.

Создание ООО “Трайпл”
культурно�этнографичес�
кего комплекса “Наш род�
ны кут Сабалi” предусмот�
рено указом №369 от 20 ав�
густа 2012 года.

Инвестиционный проект
по созданию туристическо�
го культурно�этнографичес�
кого комплекса “Наш родны
кут Сабалi” на территории

Березовского района Брестс�
кой области будет реализован
с 2012 по 2015 год. Туристи�
ческий комплекс будет вклю�
чать гостиницу, ресторан, эт�
нографический музей, авто�
стоянку, лыжероллерную
трассу, ферму крупного рога�
того скота и другие объекты,
а также инженерную и транс�
портную инфраструктуру,
обеспечивающую их функ�
ционирование.

Для реализации проек�
та Беларусь заключит инве�
стдоговор с ООО “Трайпл”,
ООО “Вариант” и СООО
“НефтеХимТрейдинг”, а
также организацией, созда�
ваемой данными общества�
ми. Брестскому облиспол�
кому поручено сделать это в
течение трех месяцев.

Напомним, 20 августа
Александр Лукашенко под�
писал указ, которым пере�
дал в собственность ООО
«Трайпл» и других компа�
ний бизнесмена Юрия
Чижа 333 гектара его род�
ной деревни Соболи.
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СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько задоо задоо задоо задоо задолжлжлжлжлжали белорали белорали белорали белорали белорууууусысысысысы
соседям и дрсоседям и дрсоседям и дрсоседям и дрсоседям и друуууузьямзьямзьямзьямзьям
Ирина ОРЛОВА

На фоне сокращения
валютной выручки из�
за сворачивания «ра�
створительного» бизне�
са власти снова взялись
за дебиторку. Удар по
«просрочке» платежей
выбран точечно — в на�
правлении России. Кор�
респондент «Завтра
твоей страны» нашел и
другие страны, долг
предприятий которых
многократно превыша�
ет встречный долг бело�
русов, и подсчитал,
сколько же мы задолжа�
ли соседям.

Принимая 11 сентября с
докладом правительство и
представителей Нацбанка,
Александр Лукашенко зая�
вил: «Основными должни�
ками белорусских органи�
заций продолжают оста�
ваться субъекты хозяйство�
вания Российской Федера�
ции. При этом просрочен�
ные долги россиян превы�
сили задолженность бело�
русских организаций перед
ними в два раза».

По мнению президента,
«это ненормально, когда мы,
имея значительно меньше
финансовых средств, несо�
измеримо меньше, чем
Россия, кредитуем хозяй�
ственную деятельность на�
ших партнеров, кстати, не
только в России».

Такая ситуация возник�
ла не сегодня

По данным Националь�
ного статистического коми�
тета, внешняя дебиторская
задолженность на 1 июля
достигла 4,7 млрд. долла�
ров. Внешняя просроченная
дебиторка составила 2,3
трлн. рублей и выросла за
год почти на 50%.

Почти 60% внешней
просроченной дебиторской
задолженности действи�
тельно приходится на Рос�
сию. На 1 июля сумма со
стороны предприятий Бела�
руси предприятиям РФ со�
ставил 738 758 млрд. руб�
лей, тогда как долг россиян
белорусам —1 330 601

млрд. рублей, то есть пре�
вышает белорусский долг в
1,8 раза.

Президент считает это
ненормальным. Однако та�
кая ситуация возникла не
сегодня. Год тому назад про�
сроченный долг российс�
ких компаний превышал
долг белорусских в 2,27
раза, на начало текущего
года — в два раза. При этом
если просроченный долг
российских компаний за
полгода снизился почти на
2,2%, то «просрочка» бело�
русских компаний россий�
ским — выросла на 10,7%.

Долг российских компа�
ний зачастую формируется
за счет поставок на совмест�
ные предприятия с белорус�
скими же производителя�
ми. Мы же сами переносим
сборочные предприятия в
Россию, понимая, что так
проще будет продать гото�
вую продукцию, но если она
не продается, то и за постав�
ленные машинокомплекты
оплата не поступает.

Именно промышлен�
ность формирует основную
внешнюю и кредиторскую
и дебиторскую задолженно�
сти. И здесь пропорция уже
не два, а более трех раз. Про�
сроченный долг российс�
ких предприятий белорус�
ским предприятиям про�
мышленности на 1 июля со�
ставил 1 212 158 млрд. руб�
лей и превысил долг бело�
русских промпредприятий
(383 120 млрд. рублей) в 3,6
раза. И опять�таки долг рос�
сийских предприятий за
полгода медленно, но сни�
жается, долг белорусских
предприятий также медлен�
но, но растет.

А вот другие белорус�
ские отрасли задолжали
российским предприятиям
в разы больше, чем они нам.
Например, просроченная
задолженность белорусских
сельхозпредприятий рос�
сийским превышает их про�
сроченный долг почти в 8
раз!

Торговые организации
Беларуси просрочили долг
российским на сумму, на
22% превышающую
встречный долг россиян.
При этом стоит отметить,
что с начала года долг рос�

сийских организаций бело�
русским вырос почти в че�
тыре раза. Так, может, это
просто результат менее
тщательного выбора бело�
русскими предприятиями
российских партнеров в ус�
ловиях жесткой ориента�
ции на экспорт, которую
правительство проводит в
текущем году?

Значительно превосхо�
дит просроченный белорус�
ский долг встречный рос�
сийский и в сфере транс�
порта, а это сфера — вторая
после промышленности по
уровню формирования про�
сроченной задолженности
белорусскими предприяти�
ями перед российскими.
Так вот долг белорусских
предприятий транспорта
превышает долг российс�
ких компаний почти в 14
раз!

Растет внутренний долг
за газ

Еще одна статья долгов
между братскими пред�
приятиями, которую не
учел белорусский прези�
дент — это растущий внут�
ренний долг предприятий
за газ. Просроченная задол�
женность по внутренним
расчетам за газ составила
на 1 июля 1 024,7 млрд.
рублей и сравнима по по�
рядку величины с долгом
российских предприятий
белорусским. А ведь газ
наши предприятия получа�
ют теперь от 100% россий�
ской дочки «Газпрома» –
ОАО «Белтрансгаз». В ко�
нечном счете, это задолжен�
ность перед теми же росси�
янами, хотя она и проходит
как внутренняя. И надо ли
говорить, что формирует
просроченную задолжен�
ность именно белорусская
промышленность, долг ко�
торой за топливно�энерге�
тические ресурсы вырос с
начала года почти в полто�
ра раза, а за год — почти
втрое.

Кстати, не только в Рос�
сии

Александр Лукашенко,
попеняв россиянам, у кото�
рых есть деньги, за их дол�
ги, лишь вскользь упомя�
нул, что такая же ситуация
с платежами сложилась не
только с Россией.

Есть страны, долг пред�
приятий которых много�
кратно превышает встреч�
ный долг белорусских.

Так, например, небед�
ные предприятия Азер�
байджана просрочили
выплату белорусам хоть и
маленькой суммы — все�
го�то 5,5 млрд. рублей, но
это почти в пять раз боль�
ше, чем белорусские пред�
приятия задолжали азер�
байджанским.

Почти пятикратное
превышение просроченно�
го долга нам по сравнению
с нашим долгом им — с
Грузией.

А вот с Казахстаном во�
обще долги отличаются на
порядок. На 1 июля про�
сроченная задолженность
предприятий Казахстана
превысила 35 млрд. руб�
лей, тогда как белорусские
предприятия должны
лишь 3,6 млрд. рублей.

Украина (второй после
России среди стран СНГ
«долговой» партнер Бела�
руси) на 1 июля имела
просроченный долг своих
предприятий, вдвое пре�
вышающий встречный
долг белорусских компа�
ний.

Но хуже всего обстоят
дела с Узбекистаном. Про�
сроченный долг узбекс�
ких компаний белорус�
ским превышает встреч�
ный долг почти в 48 раз!
Причем Узбекистан задол�
жал нам больше Азербай�
джана — более 7 млрд.
рублей.

Но есть страны СНГ,
которым наши предприя�
тия должны в разы боль�
ше чем их предприятия
нашим. И все эти государ�
ства из небогатых. Так,
например, просроченный
долг белорусских пред�
приятий таджикским в
два раза превышает
встречный долг, кыргизс�
ким — втрое, молдавским
— более чем в 5 раз.

Ну, и конечно мы сами
задолжали своим соседям с
Запада. Просроченный долг
белорусских предприятий
Эстонии превышает анало�
гичный встречный вдвое,
Латвии — почти втрое,
Литве — почти в семь раз.
Всем «другим странам» вне
СНГ мы должны втрое боль�
ше чем они нам. И этот долг
превышает просроченный
российскими компаниями
долг белорусским.
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«Новой генерации управленцев«Новой генерации управленцев«Новой генерации управленцев«Новой генерации управленцев«Новой генерации управленцев
вырастить не смогвырастить не смогвырастить не смогвырастить не смогвырастить не смогли»ли»ли»ли»ли»
Татьяна ГУСЕВА

Экономический обо�
зреватель Ирина Кры�
лович рассказала о
том, что стоит за ре�
шением Александра
Лукашенко сократить
штат дипломатичес�
ких представительств
и почему в чиновничь�
их кругах очевидны
кадровые проблемы.

В понедельник, назна�
чая посла Беларуси в РФ,
Лукашенко обмолвился о
поручении министру
иностранных дел и главе
администрации прези�
дента: «в ближайшее вре�
мя внести предложения
по сокращению нашего
представительства там,
где это не нужно, где мы
можем обойтись».

На следующий день
глава государства, прини�
мая правительство и Нац�
банк, задал вопрос в лоб
губернаторам: «Где ваша
конкретная работа?».

� Экономия и кадровый
голод не позволяют иметь
много людей на таких по�
стах за границей, поэто�
му, вероятно, лучше скон�
центрировать посольства
в крупных странах, � счи�
тает Ирина Крылович. �
На мой взгляд, сокраще�
ние посольств говорит о
том, что на всех направле�

ниях поставить людей
грамотных, которым мож�
но доверять, возможности
нет. А просто делать из по�
сольств и диппредстави�
тельств места, где люди
добывают копейки, а по�
том уходят на заслужен�
ный отдых, получая ком�
пенсацию за прежнюю
работу, это слишком доро�
го на сегодняшний день.

Кадровый голод суще�
ствует не только на меж�
дународном направлении,
но и по всему спектру ра�
боты чиновников. Он воз�
ник не столько потому,
что нет грамотных людей,
сколько из�за того, что со�
здана ситуация, при кото�
рой люди не хотят прини�
мать решения и нести от�
ветственность. Многие
уже не стремятся к карь�
ерному росту, а те, кто
стремится, те недостаточ�
но опытные, недостаточно
им можно доверять.

На первом этапе те
люди, которых Лукашен�
ко приводил во власть,
были не слишком опыт�
ные и образованные. Но
они, по крайней мере, по�
началу имели желание
работать и, конечно, были
преданны. Теперь этот
материал уже отработан.
А новой генерации выра�
стить не смогли. Во мно�
гом из�за того, что систе�
ма управления государ�
ством слишком автори�
тарная, однобокая, скон�

центрирована на одном
человеке. Законодатель�
ная база формируется из
указов президента, а не
законов, и стимулирует
чиновников к ничегонеде�
ланью. Потому что как бы
все ждут указов прези�
дента – тогда они будут
работать. А самостоятель�
но на местах никто рабо�
тать не хочет.

Когда люди молодые и
среднего возраста, кото�
рые получили хорошее
образование, приобрели
опыт, приходят к нему в
чиновничьи структуры и
понимают, что реализо�
вать себя не смогут. За 18
лет правления Лукашен�
ко многие осознали, что
достигли потолка в своей
карьере, а выше подни�
маться им не хочется,
зная, какая там ответ�
ственность.

По мнению Ирины
Крылович, Лукашенко
стоит перед выбором: про�
должить систему назна�
чения своих близких,
родственников, кого он
знает давно и на кого мо�
жет опереться либо ис�
кать людей из незнако�
мых социальных слоев.
Последнего варианта он
опасается.

Дефицит кадров про�
фессиональных управлен�
цев, как полагает эксперт,
естественный процесс для
любого авторитарного го�
сударства.

– Это мы уже проходи�
ли в Советском Союзе. По�
началу были люди, кото�
рые ходили во власть: ак�
тивные, образованные,
желающие что�то сделать
для страны. А со време�
нем это все превращается
в круговую чиновничью
поруку.

Соответственно, моло�
дые и интеллектуально
развитые люди не хотят
попадать в эту систему,
потому что понимают, что
их жизнь будет связана с
ограничениями и о само�
реализации придется за�
быть.

В Беларуси не сформи�
ровался принцип, как че�
ловек может попасть в
круг властной элиты. В
других странах понятно,
каким должен быть карь�
ерный путь, но не у нас. Мы
знаем, как попадают в пар�
ламент депутаты. Кадро�
вые перестановки совер�
шенно непрогнозируемые.
Правительство в отставку
никогда не уходит само,
если считает, что не может
выполнить поставленные
задачи. Любой министр
не может уйти в отставку
самостоятельно. Поэтому
непонятно: как добиваться
карьерного роста?

Кроме того, существу�
ет большая опасность, что
тебя сломают другие чи�
новники либо ты попа�
дешь в ситуацию, когда
придется за кого�то отве�
чать. В такой ситуации
при открытой границе с
Россией те, кто хочет сде�
лать быструю и яркую ка�
рьеру, уезжают.

«Многие легальные арендодатели«Многие легальные арендодатели«Многие легальные арендодатели«Многие легальные арендодатели«Многие легальные арендодатели
попытаются уйти в тень»попытаются уйти в тень»попытаются уйти в тень»попытаются уйти в тень»попытаются уйти в тень»
СЕРГЕЙ БАЛАЙ

Распоряжение Лука�
шенко отобрать кварти�
ры у тех, кто построил их
на льготных условиях и
при этом сдает в аренду,
столичные риэлторы ви�
дят вполне выполнимым.

Начальник отдела арен�
ды отдела недвижимости
агентства «Твоя столица»
Наталья Раденя рассказала в
экспресс�комментарии «Са�

лідарнасці» пути реализа�
ции распоряжения главы го�
сударства.

По мнению риэлторов,
применить меры, озвученные
Александром Лукашенко
очень просто. Вопрос лишь в
том, как выявить зарабатыва�
ющих на льготном бизнесе.

– Кто�то реально зарабаты�
вает на аренде, а кому�то но�
вое жилье досталось в наслед�
ство от родственников, плюс
имеется льготная квартира, –
комментирует Наталья Раде�
ня. – Проще всего, конечно,

не сдавать льготную кварти�
ру, чтобы ее не конфисковали
«именем революции».

По мнению эксперта, вы�
явить людей, сдающих
льготное жилье в аренду, про�
сто.

– Человек, официально
сдающий в наем жилье, де�
лает это либо через ЖЭСы,
либо исполком, – на сновании
свидетельства о государ�
ственной регистрации, – от�
мечает собеседница. – В сви�
детельстве указывается этот
факт, если квартира была

куплена или построена с при�
влечением льготного креди�
тования. Если распоряжение
президента вступит в силу,
то «льготники» просто не
смогут сдавать в аренду лиш�
нюю недвижимость.

Эксперт также не видит
проблем с выявлением неле�
гальных арендодателей.

– Выявить нелегалов все�
гда можно простой провер�
кой на местах, будь это обхо�
ды участкового или бабушки
на лавке у подъезда, – счита�
ет Наталья Раденя. – Могу
предположить, что многие ле�
гальные арендодатели попы�
таются уйти в тень, но их вы�
явление, опять же, вопрос
времени.
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«А давайте внезапно«А давайте внезапно«А давайте внезапно«А давайте внезапно«А давайте внезапно
нананананачнем работать в 3 раза лучше!»чнем работать в 3 раза лучше!»чнем работать в 3 раза лучше!»чнем работать в 3 раза лучше!»чнем работать в 3 раза лучше!»
Сергей БАЛАЙ

Слова Александра Лу�
кашенко о том, что «500
долларов, это уже не зар�
плата», могут оказать�
ся началом предвыборной
гонки. Экономист Сергей
Чалый прокомментиро�
вал заявления главы госу�
дарства о росте зарпла�
ты и возвращении Петра
Прокоповича.

По мнению экономиста
Сергея Чалого, обещания
Александра Лукашенко обес�
печить к концу года зарплату
в 500 долларов, прозвучавшие
во время доклада правитель�
ства и Нацбанка, могут стать
началом предвыборной агита�
ции президентских выборов
2015 года.

– Такое ощущение, что
идет новая президентская
кампания, так как озвученные
сегодня тезисы и обещания

имеют конечной точкой 2015
год, – отметил эксперт в эксп�
ресс�комментарии «Салідар�
насці». – Да, в самом деле,
зарплата в 500 долларов не так
уж и недостижима. На фоне
соседей эта сумма выглядит,
мягко говоря, неубедительно.
Строго говоря, такая зарпла�
та уже и так никого не удов�
летворяет, но это не вина ра�
ботников, а проблема всей
структуры экономики. А та�
кая разница в доходах с сосе�
дями, это еще и угроза серь�
езной трудовой миграции.
Единственный способ повы�
сить доходы � улучшение эко�
номики в целом.

Собеседник предполагает,
что в речах Лукашенко име�
ет место риторика с целью
увода внимания белорусов от
решений IV Всебелорусского
собрания.

� Ведь именно там озвуче�
на зарплата в 1000 долларов к
концу 2015 года. Слова о том,
что «500 долларов – не пре�
дел» – попытка незаметно в

общественном сознании поме�
нять фокус с заветов народно�
го схода на новую абстракт�
ную сумму, � считает Сергей
Чалый. – Заявления офици�
ального лидера похожи на ана�
логичные в преддверии ми�
нувших президентских выбо�
ров. Их цель � дотянуть до
выборов 2015 года. Можно
подтянуть зарплату и путем
административного управле�
ния экономикой, через пере�
крестное субсидирование и
внешние кредиты, но без то�
тального реформирования и
улучшения экономики в це�
лом достигнуть реального по�
вышения доходов населения
будет весьма затруднительно.

Кроме того, на встрече с
правительством во вторник
Лукашенко объявил о при�
влечении экс�главы Нацбан�
ка к проверке предприятий на
предмет модернизации. По
мнению Чалого, это ничего не
даст в реальном секторе эко�
номики, который нуждается
в радикальных переменах.

Как считает эксперт, Про�
копович брошен на амбразу�
ру и назначен смотрящим по
модернизации предприятий,
потому что нужно срочно реа�
лизовать принцип: «а давай�
те внезапно начнем работать в
3 раза лучше», считает собе�
седник.

– Исполнять планы по мо�
дернизации и росту ВВП
можно и нарисовав что угод�
но, и вполне честными мето�
дами. Иное дело, что подоб�
ные меры, любителем кото�
рых Петр Петрович являет�
ся, как правило, приводят к
дисбалансам в экономике и
кризисам.

Эксперт считает, что си�
туацию в отечественной эко�
номике можно сравнить с пе�
риодом позднего СССР.

� Если проводить анало�
гию, у нас в экономике ситу�
ация позднего СССР. Сейчас
мы на на этапе ускорения со�
циально�экономического раз�
вития, за которым, как извес�
тно, последовала перестройка.
Несколько лет можно с помо�
щью кредитов и плановой
экономики протянуть, но по
аналогии, так и до перестрой�
ки недалеко, � резюмировал
собеседник.

«Почему мы все сидим как те три обезьяны?»«Почему мы все сидим как те три обезьяны?»«Почему мы все сидим как те три обезьяны?»«Почему мы все сидим как те три обезьяны?»«Почему мы все сидим как те три обезьяны?»
Татьяна ЛАЗАРЕВА

Сегодня ночью я плохо
спала — Тоська просты�
ла и всю ночь мы с ее со�
плями боролись. И почему�
то у меня в этой почти
бессоннице сформулирова�
лось три каких�то внут�
ренних заповеди, кото�
рых мне бы хотелось боль�
ше всего придерживаться
в жизни � не провоцируй,
не суди и прощай.

Не то, чтобы я всегда им
следую � нет, конечно, но мне
они кажутся очень правиль�
ными сегодня. Вообще я, ого�
ворюсь сразу, в бога не верю,
не крещеная и в церквях бы�
ваю разве что на экскурсиях.
Вообще, удивительное дело,
как за последний � даже не
год, меньше � за несколько
месяцев в моей жизни появи�
лась церковь эта вся, РПЦ ка�
кое�то, протоиреи, я раньше
и знать�то про них ничего не
знала, даже слов таких в вока�
буляре не было. И так вот она
как�то вперлась, простихоспо�
ди, нагло, неаккуратно и со�

всем не величаво, прямо ска�
жем, что очень уж противно.
И страшно, потому что я ни�
чего в этом не понимаю.

Но не об этом я хотела, а о
заповедях этих. Я вот ночью
еще подумала � а почему
именно такие мне сейчас ка�
жутся важными � не провоци�
руй, не суди, прощай. Навер�
ное, потому, что как раз сей�
час очень хочется именно ак�
куратности. Спокойствия,
взвешенности, чтобы не ме�
шались эмоции, хотя это уже
и кажется совершенно невоз�
можным. Хочется как�то за�
мереть, как канатоходец, и
очень аккуратно переносить
вес с ноги на ногу. Потому что
такое впечатление, что еще
одно неосторожное движение
� и это чертово колесо сорвет�
ся и покатится под откос, ус�
коряясь.

Жизнь кажется какой�то
ирреальной вокруг, какие�то
адские суды, невиновные
люди по тюрьмам, рясы, ко�
торые бьют старушек, треш
на телеке, от которого уже
просто могут лопнуть глаза и
вытечет мозг наконец�то, а это
продление жизни высших
чинов до 70�ти, а этот какой�

то уже совершенно непонят�
ный человек у власти, кото�
рый не любит свою страну и
этих людей, они все ему об�
рыдли, но при этом принима�
ет какие�то решения, хотя
уже, похоже, ничего не реша�
ет � псы его уже не слушают�
ся, выбежали за забор и хва�
тают уже всех прохожих без
разбору.

Это какой�то ужас. И ко�
нечно, непонятно, что же бу�
дет с Родиной и с нами. По�
этому так хочется спрятаться
за какое�то псевдо понимание
ситуации, мол, нет, давайте
будем с ними по�честному,
мы же культурные люди, как
же � непротивление злу наси�
лием, подставь другую щеку,
не провоцируй, опять же, не
суди и т.д. А им насрать на
нашу культуру и понимание
ситуации. Даже не насрать и
наплевать � а просто не заме�
чают. Не видят, не понима�
ют, не хотят. И не думают о
том, что будет потом. Навер�
ное, для них нет никакого по�
том. Тоже атеисты, мать их.

Но мы�то пока это пони�
маем. Я сейчас даже не про
потом хочу сказать � тут как
раз все для меня понятно. Я

про сейчас � ну почему мы все
сидим как те три обезьяны �
с закрытыми глазами, уша�
ми и заткнутыми ртами?
Ведь все происходит на на�
ших глазах, все это нам не
снится и имеет абсолютно
отчетливые формы. Прочи�
тала сегодня с утра Леви Об�
раз мира: внутренний гипно�
тизер и ужаснулась точнос�
ти сравнения: Холокост ка�
кой�то. Ведь ты уже понима�
ешь, что все, пипец, это мрак
и назад дороги нет, но хвата�
ешься за какие�то надежды,
ищешь честные суды, соби�
раешь деньги на лечение
больных детей, спасаешь от
огня леса, едешь в Крымск,
пытаешься уберечь архитек�
турные памятники, зачем�то
голосуешь за Чирикову. И в
принципе, находишь очень
много вокруг прекрасных
людей, которые тоже так же
мечутся по своей маленькой
внутренней Монголии, и вам
вместе даже хорошо, но вок�
руг�то � стена.

Но знаете, вот наступает
какой�то момент, когда уже
устаешь бояться. И тут важно
вовремя вспомнить � не про�
воцируй, не суди и прощай.
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ГРАМАДСТВА

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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героі бітвы пад Оршайгероі бітвы пад Оршайгероі бітвы пад Оршайгероі бітвы пад Оршайгероі бітвы пад Оршай
Аліна РАДАЧЫНСКАЯ

Гістарычна белару�
сам хапала сілаў на пе�
рамогі над ворагамі і з
Захаду, і з Усходу —
чаму мы за зараз у боль�
шасці гаворым па�руску,
раскрываюць для «Заў�
тра тваёй краіны» зна�
ныя гісторыкі.

— Гісторыя не кажа, што
мы мірны і памяркоўны на�
род. Можа быць, да таго
часу як не наступяць на пят�
ку ці на мазоль. Канешне, у
беларусаў не такія жыццё�
выя варункі, як у народаў
Каўказа, якім трэба было за
кожны кавалак зямлі весці
барацьбу. Але заўсёды ваяў�
нічасць таго ці іншага наро�
ду вызначаецца шэрагам
фактараў, сярод якіх тэры�
торыя, мясцовасць, клімат,
— адзначае гісторык Аляк�
сей Літвін.

Менавіта геаграфія
«цэнтру Еўропы» вызначы�
ла нашых асноўных гіста�
рычных супернікаў. Па
сканчэнні міжусобных вой�
наў часоў Полацкага і Ту�
раўскага княства асноўнымі
знешнімі ворагамі дзяржаў�
ных утварэнняў на тэрыто�

рыі Беларусі сталі Тэў�
тонскі ордэн, татара�манго�
лы і Маскоўскае княства.

На думку гісторыка
Алеся Краўцэвіча, апошні
супернік быў найбольш не�
бяспечным:

— Мы прайгралі ў геа�
палітычнай барацьбе Мас�
коўскаму княству, таму мы
зараз у большасці гаворым
па�руску.

З гэтай жа прычыны
Алесь Краўцэвіч вылучае
бітву пад Оршай, калі 8 ве�
расня 1514 года 30�тысяч�
нае войска на чале з гетма�
нам Канстанцінам Аст�
рожскім разбіла 80�тысяч�
ную армію Маскоўскага
княства, як галоўную для
беларускіх ваяроў.

— Там мы перамаглі
дзякуючы лепшаму вышка�
ленню, узбраенню, арганіза�
цыі і таленавітаму кіраўні�
ку, — лічыць гісторык. —
Стратэгічна гэтая перамога
не так важная, бо ў той самы
год мы страцілі Смаленск.
Але яна была вельмі важнай
псіхалагічна. І не выпадко�
ва вестка пра яе шырокім
рэхам разнеслася па ўсёй
Еўропе. Усе летапісы і
хронікі напісалі пра Аршан�
скую бітву, пра яе складалі
песні, гімны, рэляцыі.

Калі беларускія землі
ўвайшлі ў склад Рэчы Пас�
палітай, пэўны час войнаў
не было, але на ўсходзе Рас�
ійская імперыя імкнулася
дыктаваць свае ўмовы, а на
поўдні — Турэччына.

— У якім бы складзе ні
былі землі цяперашняй Бе�
ларусі, народу даводзілася
весці розныя войны ў склад�
зе як сваёй дзяржавы, так і
іншых. У складзе Рас�
ійскай імперыі Беларусь
удзельнічала ва ўсіх вой�
нах, якія вяла імперыя —
турэцкая вайна, крымская
вайна, вайна з Японіяй
(1904�1905 гады), першая і
другая сусветныя, — падк�
рэслівае Аляксей Літвін ра�
зам з тым фактам, што бе�
ларусы заўсёды вызначалі�
ся як добрыя ваяры, нават у
ваенна�марскім флоце,
хаця мора не маюць.

На момант атрымання
незалежнасці ў маладой
рэспублікі не было відавоч�
ных ваенных супернікаў,
але тады і найбольш яскра�
ва паўстала пытанне нацы�
янальнага войска:

— Навабранцы, прыход�
зячы ў войска, прымалі
прысягу на вернасць неза�
лежнай Беларусі. А афіцэ�
ры, якія аддавалі ім загады,

ад лейтэнанта і вышэй, пры�
сягалі яшчэ Савецкаму С
аюзу. Мы не маглі чакаць,
што, калі раптам нешта зда�
рыцца, то гэтыя афіцэры
скажуць: навошта бараніць
гэтую вашу краіну, калі я ёй
не абяцаў нічога, — узгад�
вае Алесь Станкевіч, ак�
тывіст грамадскай арганіза�
цыі Беларускае згуртаван�
не вайскоўцаў (БЗВ) .

8 верасня 1992 года БЗВ,
на чале якога стаяў Мікола
Статкевіч, прывяло да пры�
сягі вайскоўцаў запасу. Гэ�
тая акцыя прымусіла ка�
мандаванне ўзброенымі
сіламі як мага хутчэй пры�
весці да прысягі дзеючых
афіцэраў. Гэтую дату неаф�
іцыйна адзначаюць як
Дзень беларускай вайско�
вай славы.

— Дваццаць год таму
менавіта з моманту прысягі
мы зацвердзілі, што найвя�
лікшай вайсковай перамо�
гай была бітва пад Оршай,
— тлумачыць выбар даты
Станкевіч.

Беларускае войска, у
якім цяпер налічваецца 73
тысячы афіцэраў і жаўне�
раў, за час сваёй найноўшае
гісторыі ніколі не брала ўдзе�
лу ва ўзброеных канфліктах.
Тым не менш, як адзнача�
юць эксперты, наяўнасць
вайсковых герояў вельмі
важная для самасвядомасці
сучасных беларусаў. Гэта
такі ж неабходны атрыбут як
гімн, герб і сцяг.

Вредные привычки белорВредные привычки белорВредные привычки белорВредные привычки белорВредные привычки белорууууусовсовсовсовсов
спасают бюджспасают бюджспасают бюджспасают бюджспасают бюджеты регионоветы регионоветы регионоветы регионоветы регионов
Алексей ТОПОЛЬКО

Главными источни�
ками поступлений в кон�
солидированные бюдже�
ты западных областей
Беларуси являются про�
изводства, эксплуати�
рующие вредные при�
вычки. Как «пьяные руб�
ли» наполняют бюдже�
ты регионов, выясняет

«Завтра твоей стра�
ны».

По итогам семи месяцев
2012 года крупнейшим по�
ставщиком налогов в брест�
ском регионе стал Брестс�
кий ликеро�водочный завод
«Белалко». В Гродненской
области пальму первенства
удерживает Гродненская
табачная фабрика «Неман».

«Белалко» — не един�
ственная компания, которая

акцизными отчислениями
на алкоголь обеспечивает в
конечном итоге зарплаты
милиции, врачам, учите�
лям, армии.

В топ�10 главных пла�
тельщиков налогов, кото�
рый впервые по итогам ян�
варя�июля 2012 года обна�
родовала налоговая инспек�
ция по Брестской области,
вошли также «Брестское
пиво» и коммунальное пред�
приятие «Маньковичи»,

специализирующееся на
производстве крепкого алко�
голя.

В первой четверке нало�
гоплательщиков Гродненс�
кой области в рассматрива�
емом периоде оказался ли�
керо�водочный завод «Нема�
нофф».

В целом на десять круп�
нейших налогоплательщи�
ков Брестской области при�
шлось 21,6% всего объема
выплат в консолидирован�
ный бюджет региона.

В Гродненской области
35 бюджетообразующих
организаций в январе�июле
2012 года обеспечили
43,4% доходов бюджета.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com


